

SUSCRICION.

Su precio es el de doce reales adelantados por semestre, y se recibe en esta imprenta. Las personas de las demas provincias de la República que deseen suscribirse, pueden hacerlo en las Administraciones de Correos.—Los números sueltos se venden á un real cada uno.

GACETA OFICIAL.

OBSERVACIONES.

Se admiten gratis los comunicados de interés público, y los de particular á un precio convencional.—Se insertan avisos á medio real la línea por cada tres inserciones, siempre que pasen de ocho líneas, pues no llegando á estas, su precio será el de cuatro rs. el aviso.

ADVERTENCIA.—El S. Gobierno, con el fin de proteger y hacer efectiva la libertad de la prensa, y en atencion á que en Costa Rica no se publica hoy otro periódico que la Gaceta, ofrece las columnas de este á la libre discusion; advirtiendo que, solo debe reputarse como oficial lo que bajo este título se publica, no debiendo tenerse como tal, ni como semi-oficial todo lo demas que el periódico contenga.

SEMESTRE 7.

San José, Domingo 17 de Mayo de 1863.

NUMERO 215.

OFICIAL.

SECRETARIA DE HACIENDA.

SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA.

Cuando en fin de Abril de 1861, cediendo á las instancias de algunas personas que me favorecian con su buen concepto, os servisteis encargarme de la Cartera de Hacienda y Guerra, comprendí que mi permanencia en tan honroso destino, duraria en tanto que gozara de vuestra confianza, si otras circunstancias no demandaban antes mi separacion.

Bajo tal conviccion, he creido que al terminar vuestro período presidencial, de hecho debia cesar yo en el ejercicio de un destino conferido y aceptado bajo los auspicios de una adhesion personal recíproca y de una absoluta identidad de ideas y sentimientos políticos; pero parece que la ley en esta parte no ha decidido cosa alguna; y que ademas mi pensamiento no está de acuerdo con nuestras costumbres gubernamentales.

Por eso es, Señor, que vengo á dimitir ante Vos el cargo referido, protestando que he hecho cuanto ha estado de mi parte para corresponder al alto honor con que os servisteis distinguirme.

San José, Mayo 7 de 1863.

Señor Presidente de la República.

Francisco Montealegre.

En consecuencia, el Presidente de la República en la misma fecha, admitió la anterior renuncia, dando al dimitente las debidas gracias por sus importantes servicios, y disponiendo que intertanto se nombra por la nueva Administracion la persona que deba subrogarle, continúe en el desempeño de las carteras que han sido á su cargo.

FELICITACION.

SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA.

Cartago, Mayo 11 de 1863.

“Deseando la Municipalidad de esta Provincia daros un testimonio inequívoco de la alta importancia que ha sido á vuestra exaltacion á la silla del Poder Ejecutivo, acordó en sesion extraordinaria de este día felicitaros cordialmente á su nombre y al de la Provincia que representa, manifestando al propio tiempo, que hace los mas fervientes votos por vuestra conservacion y por el acierto en el desempeño de vuestras altas funciones.”

Yo me honro sobremanera al transmitir el acuerdo del cuerpo que presido, y os suplico me permitais firmarme vuestro atento servidor.

Carlos Sancho.

V. P.

Juan D. Quiros.

Secretario.

MOVIMIENTO MARITIMO.

PUNTARENAS.

SALIDAS.

Mayo 7.—Dió á la vela con destino á Hamburgo, la Barca Hamburguesa Eduardo, al mando

de su capitán D. F. Felmann.—Cargamento: café y despachada por Enrique Brencker.

NO OFICIAL.

Guatemala—El Salvador—Nicaragua.

La guerra continúa envolviendo estas interesantes secciones C. Americanas y Honduras, desgraciadamente, ha entrado tambien en esa liga de muerte que no traerá otras consecuencias que derramar inutilmente la sangre de nuestros hermanos; aniquilar la industria; arruinar el comercio, y desacreditarnos mas y mas en la opinion de las grandes potencias. Costa-Rica ha visto desde el principio de la guerra la esterilidad de semejantes luchas; y como buena hermana, ha procurado una conciliacion entre las partes beligerantes sin comprometer su neutralidad y sin intervenir en su política interior. Ningun acto oficial de este Gobierno; ninguna publicacion de la prensa ha dado á conocer las simpatías de Costa-Rica por ninguno de los bandos que se han encontrado y aun se encuentran frente á frente; y sin embargo, los papeles del Salvador, se toman la libertad de interpretar nuestros escritos en un sentido favorable á su causa, como para lanzar á Costa-Rica en la misma fratricida lucha.

La parcialidad de semejante interpretacion es manifiesta; á cualquiera que con animo desprevenido lea nuestro artículo “Europa y América,” no se le ocurrirá darle la forzada inteligencia que se ha dado en el Salvador. Cualquiera al leerlo, no verá en él otra cosa que el sentimiento con que deploramos nuestra debilidad que nos espone á injustificables exigencias y á ineficaces invasiones, cuyo ejemplo nos presenta Méjico; no verá sino la expresion de nuestro profundo pesar como buenos americanos, de que no basten los ejemplos para abrirnos los ojos, y de que á pesar de ellos y en vez de buscar nuestra fuerza en la union y la paz, nos estemos matando cuando el extranjero llama á nuestras puertas para arrebatarnos nuestra independencia; pero semejante manera de juzgar de la situacion, está muy distante de pretender por nuestra parte dar la razon á alguno de los combatientes; y sí, los costaricenses en particular tienen marcadas simpatías por tal ó cual de los que combaten, el Gobierno y el órgano oficial, se han cuidado muy bien de toda manifestacion que comprometa la neutralidad ofrecida.

Mucho mas parcial se hacen cuando tratan de la renuncia del Sr. Iglesias, de los motivos que la produjeron, y de la manera como le fué admitida. Sépase que no fué sin un verdadero pesar que el Gobierno admitió esa dimision que honra la conducta del Sr. Iglesias. El Gobierno de Costa-Rica, como todos los costaricenses, reconocen la probidad, inteligencia, patriotismo y desprendimiento de este patriota distinguido y deplorau las causas que lo separaron del destino, sin dejar de reconocer la justicia de ellas. Por eso fué que la prensa oficial se espresó como lo hizo al dar cuenta de su separacion de la cartera de Relaciones Exteriores, parte que se tuvo cuidado de no tocar.

Las opiniones de la prensa oficial de Costa-Rica acerca de la cuestion general sobre Union C. Americana, son bien conocidas; ellas son muy distantes de las manifestadas por la prensa del Salvador. Nosotros queremos la Union; pero bajo la forma federal conservando cada Estado su independencia, su autonomia y su Gobierno propio; queremos que esa union se lleve á término, no empleando las intrigas y las balas, sino la prensa y las negociaciones diplomáticas; queremos en fin la union por medio de la paz; pero no conseguida por la elocuencia de los cañones. Léanse nuestros artículos sobre “Nacionalidad,” y sobre “Union C. Americana,” publicados el 1º en la “Gaceta Oficial” n.º 182 y el 2º en el “Americano” n.º 12 y se verá mas claro nuestra manera de ver estas cuestiones generales.

No se ha ocultado á los Costaricenses las tendencias y marcadas miras que desde mucho tiempo ha, han guiado la política de ciertos gobernantes de C. América; así que, no estrañaron la suspension de relaciones oficiales entre los Gobiernos de Guatemala y el Salvador y las deplorables consecuencias que se siguieron. Un interés de conservacion de la paz centro americana, exajerado talvez, pero natural si se atiende á los antecedentes, orijino la guerra: Costa-Rica, aunque amenazada de ser envuelta en la lucha y celosa de su independencia como nacion soberana, no vió bien claros los motivos de la guerra y se ha abstenido y continuará absteniéndose de unirse contra el Salvador, mientras nuevos hechos no demuestren ser necesaria la guerra para la conservacion de su soberanía; ha creído y cree que ella pudo evitarse por medio de pacíficas negociaciones y arreglos diplomáticos, medios mas en armonía con los intereses comunes. Si el tiempo nos descubriere de un modo claro las pretensiones de cierto círculo que en C. América sueña con la idea de un gobierno central establecido por la fuerza, que ante nuestra autonomia y nuestra dignidad de nacion libre, soberana é independiente, Costa-Rica no vacilará en tomar parte en la lucha, y la tomará de una manera franca, leal y decidida. Hasta tanto guardará su neutralidad.

Mas grave ha sido aun la situacion de Costa-Rica con respecto á Nicaragua á la que ha visto presa de una invasion que se dice apoyada por el Gobierno del Salvador; y aun así, y á pesar de las conocidas simpatías que unen á este pueblo con el nicaragüense, no teniendo datos positivos de donde partir para calificar esa invasion como hecha por el Gobierno del Salvador, y juzgándola como una guerra de faccion verificada por un caudillo nicaragüense, se ha abstenido de auxiliar al Gobierno lejítimo de Nicaragua, temerosa de comprometer su neutralidad interviniendo en su política interior.

Creemos que con lo espuesto, se nos comprenderá mejor, si antes no se nos habia comprendido; y que C. América verá que estamos alerta y prevenidos.

CRONICA.

Nuestra revista interior no ofrece en

la presente semana asunto alguno de consideracion.—El Presidente de la República se ha ocupado en formar su Ministerio, no habiendo podido aun completar el personal de las Secretarías del Despacho.—Hasta el presente, solo ha sido llenado el destino de Ministro de Gobernacion, encargado accidentalmente de la Secretaría de Relaciones Exteriores, debiendo ocupar este puesto el Señor Licenciado Don Juan José Ulloa.—Fué nombrado para el Despacho de Hacienda, el Señor Don Francisco Montealegre, el cual se escusó por fundadas razones que han obrado en el animo del Señor Presidente, para no insistir en su nombramiento. Este, deseoso del acierto, convocó un numeroso é ilustrado Consejo, y con su acuerdo hizo el nombramiento del Sr. D. Mariano Montealegre, quien desgraciadamente se ha escusado tambien. Todavía no podemos asegurar quien sea el designado para ocupar e-e destino, tan dignamente servido por el empleado de la pasada Administracion.

El Congreso Nacional continúa en sus sesiones; y parece que se ocupa, segun los informes privados que hemos podido obtener, en despachar los asuntos pendientes en el año anterior.—Solicamos á los Secretarios de las Cámaras, nos suministren datos detallados de los trabajos, para poder cumplir con nuestro encargo de cronistas, y dar cuenta á la Nacion, de lo que hacen sus delegados.—

Ha continuado la Compañía Dramática dando funciones en el Teatro Municipal, bastante favorecida al presente por el público.—En la comedia en tres actos (los empresarios la llaman drama) titulada Sullivan ó la Pasion de un Artista de Mr. Meltesville, el papel del protagonista á cargo del Sr. O'Loghlin, fué perfectamente desempeñado. El público ha quedado generalmente satisfecho en sus esperanzas respecto de este artista, y no dudamos que si la Compañía no desatiende nuestros consejos, continuará siendo favorecida por una concurrencia cada vez mas numerosa. Nuevamente ha sido puesta en escena la lindísima comedia “Verdades amargas” de cuyo argumento nos hemos ocupado otra vez.—Con pena observamos que, á pesar de nuestra indicaciones, continúan en algunos actores los mismos defectos que reprobamos.

El Cauúigo Vargas ha continuado en la tarea de enseñar á los presos sus deberes, y últimamente se nos ha manifestado que ha extendido su celo hasta fundar una escuela dominical. La conducta de este sacerdote ilustrado debia estimular al resto del clero de la República, si quisiese consagrarse en el ejercicio de su ministerio á obras de verdadera importancia para la sociedad. Recomendamos al Sr. Secretario de Gobierno se preocupe un tanto con esta exigencia, que venimos haciendo por la prensa desde algun tiempo; nosotros hemos recordado sus deberes al clero, pero hasta hoy no sabemos si las prevenciones del Tridentino, pueden hacer alguna mella.

El concierto preparado por el profesor Liebig, en beneficio del Lazareto, y en el cual tomarán parte algunas señoras, tendrá lugar en la Universidad, en la noche del Miércoles próximo.

Llamamos la atencion de nuestros lectores hácia el anuncio de Mr. Sauvage, Director de una casa especial de educacion establecida en Paris. Los padres de

familia que deseen obtener informes acerca de sus estatutos, y de las materias de enseñanza, pueden ocurrir a esta Imprenta, donde el Director se encargará de darlos, según las instrucciones de su correspondencia.

VOTO DE GRACIAS.

Sr. Dr. Don José M. Montealegre.

Cartago, Mayo 11 de 1863.

La Municipalidad de esta Provincia, que tengo la honra de presidir, acordó en sesión extraordinaria de este día, dar á U. un sentido voto de gracias en su nombre y en el de la Provincia de Cartago, por los grandes é importantes servicios que prestó en el tiempo de su Administración de grata memoria para los costarienses.

Soy el órgano del mismo cuerpo; y al cumplir con lo acordado por él, me tomo la confianza de firmarme de U. muy atento servidor.

Carlos Sancho.

V. P.

Juan D Quiros.

Secretario.

San José, Mayo 16 de 1863.

Sr. Dr. Don José M. Montealegre.

La Corporación Municipal, que tengo la honra de presidir, desea por su parte de daros un público y elocuente testimonio de gratitud por los importantes y señalados servicios que durante vuestra Administración, de grato recuerdo, prestasteis á la Patria, me ha encargado sea el órgano para transmitirlos. Permitid que al cumplir por mi parte con tan grata misión, os felicite por el glorioso timbre, que hoy descendiendo del poder, modesto y sencillo, habeis agregado á vuestro título de ciudadano esclarecido: permitid que os llame como os llamará la posteridad reconocida "Fundador de la libertad de la República—Padre de la Patria".

Quedan así satisfechos los deseos de la Honorable Representación de esta Provincia, consignados en el art. 9º del acuerdo celebrado ayer, y á mí en particular la honra de tributar al Sr. Doctor Montealegre la estimación y respeto con que me firmo su muy atento y afectuoso servidor.—Rafael Ramirez, Vice-Presidente.

REMITIDOS.

JUSTICIA AL MERITO.

En el número anterior de la Gaceta, como habrán visto los lectores, aparece publicada la renuncia que del Medico del Pueblo de Puntarenas, presentó al Gobierno, el Dr. Don Lucas Angulo, lo mismo que la resolución suprema que recayó en dicha renuncia.—A consecuencia de tal resolución, el vecindario de Puntarenas, ha dirigido las siguientes cartas al ex-Presidente de la República.

Puntarenas, Mayo 11 de 1863.

Sr. Dr. D. José Maria Montealegre,

San José,

Muy apreciable Señor:

Con suma complacencia hemos leído el "no ha lugar" que U. puso á la renuncia que el Sr. Dr. Don Lucas Angulo hizo del Medico del Pueblo.

Por cierto que ha hecho U. un positivo bien á esta Comarca, porque aunque no faltan Profesores que desempeñen ese destino, ninguno es mas calculado que el Dr. Angulo, tanto por sus conocimientos cuanto por su constancia, desinterés y amabilidad.

El Pueblo, con motivo de los largos años que le trata, está tan bien avenido

con él, que no hallaría otro que mas le acomodase por la plenitud de confianza que en él tiene.

Tanto acertado de parte de U. hasta en el último acto de su Administración, no ha podido menos que llenarnos de contento, imponiéndonos el deber de reunirnos para felicitar á U. por él, dándole de nuestra parte las gracias mas expresivas por ese acto de justicia, de independencia y de verdadero patriotismo.

Sentimos las molestias que al Dr. Angulo ofrece el Medico del Pueblo en su cansada edad, pero conviene y es necesario que continúe con paciencia soportando la carga como una nueva muestra del amor que ha profesado á este país.

Sea U. siempre feliz, y reciba nuestra gratitud y afecto.

Miguel Perez.—G. Escalante.—Eusebio Ramirez.—Joaquin Lizano.—B. Alvarado.—José Marin.—Magdaleno Jimenez.—Martin Castillo.—Pedro Avellan.—Faustino Guardia.—Joaquin Zamora.—G. Cucalon.—Antonio Ubieta.—Ramon Baltodano.—Dionisio Jiron.—Moises Aguilar.—Telésforo Roldan.—Vicente M. de Oca.—Jesus Montero.—Eusebio Rodriguez.—Victoriano Rojas.—Manuel Alues.—Luciano Blanco.—Atanacio Galindo.—Jesus Mata.—Felix Marin.—Francisco Carmenate.—Gregorio Valverde.—Ramon Hernandez.—Procopio Arrieta.—Manuel J. Jimenez.—Juan Domingo de Obaldía.—Pedro Porras.—Cayetano Casares.—Manuel Antonio Fallas.—Rafael Juarez.—Zacarias Chavarria.—Manuel Marroquin.—Francisco de Fábrega.—V. Rojas.—José de Fábrega.—C. M. Lemeur.—Norberto Jiron.—Daniel Chanis.—Rafael Gomez.—Juan Herrarte.—Salvador Avilez.—Anselmo Brenes.—José Baltodano.—Cayetano Alvarez.—Fernando de la Guardia.—José Maria Borbon.—Jesus Torres.—Ramon Gutierrez.—P. Meneses.—Manuel R. Guerrero.—José D. Borbon.—José R. Torres.—Miguel Rodriguez.—A ruego de Marcelino Garcia, Sisto Leiva.

Puntarenas, Mayo 13 de 1863.

Sr. Dr. D. José Maria Montealegre,

San José,

¿Es posible Señor, que hasta al tiempo mismo de consignar el mando Nacional se haya U. acordado de nosotros para sellar su Administración con el último bien que podía hacernos? ¿Es posible que su vista perspicaz haya penetrado hasta el fondo de nuestros corazones, y visto en ellos que nos dolía la renuncia que el Señor Dr. Don Lucas Angulo habia hecho del Medico del Pueblo de esta Comarca, y que, solo U. podía impedirlo?

Ese "no ha lugar" que U. puso á esa renuncia, vale la salud del Pueblo; y las bendiciones de los pobres que se firman de U. amorosos, agradecidos y muy deseosos servidores.

Martin Castillo.—Pedro Avellan.—G. Cucalon.—Cristoval Vargas.—Miguel Majin.—José Marin.—Ignacio Saborio.—Juan Bastos.—Matias Busto.—Magdaleno Jimenez.—Joaquin Zamora.—Felix Marin.—Sisto Leiva.—Pedro Eduarte.—Ramon Hernandez.—Juan Herrarte.—Juan Gonzales.—Miguel Rodriguez.—Hipólito Peñeyro.—Procopio Arrieta.—Moises Aguilar.—Ramon Baltodano.—Luciano Garita.—A ruego de Luciano Loarte y por mí.—Nicolas Moya.—Luis Blanco.—Francisco Carmenate.—Irineo Cornavaca.—Rosario Bustos.—Dionisio Jiron.—Tomas Atunay.—Mercedes Fonseca.—Miguel Pineda.—Eleodoro Hidalgo.—Gaspar Apú.—Juan E. Morales.—Juan Quiñero.—José Leon Padilla.—José Maria Sanchez.—Cármén Echeverría.—Francisco Carrillo.—Salvador Hernandez.—Jabi Gomez.—Torcuato Lopez.—Juan Retana.—Luis Villega.—Juan E.

Bastos.—José Palacios.—José Rosario Chavarria.—Juan Francisco Garcia.—Pedro Benavides.—José Antonio Machado.—A ruego de Cristoval Chavarria, y por mí.—Marcos Jimenez.—José R. Torres.—Miguel Kohleto.—Juan Evangelista.—José Benavides.—Nemesio Guevara.—A ruego de mi padre, y por mí.—Adolfo Marespina.—José María Ortega.—J. M. Gonzales.—A ruego del Señor Fulgencio Madrigal, y por mí.—Jesus Sanchez.—Jesus Zumbado.—Francisco Gomez.—Hermenegildo Salon.

Si por desgracia no le falta al Doctor Angulo uno que otro enemigo gratuito que procura hostilizarle, tambien tiene amigos y personas que le son agradecidas á sus beneficios y que por lo mismo desean su bienestar.

* * *

EXTERIOR.

NICARAGUA.

Inscríbese á continuación el parte circunstanciado con que el general en Jefe del Ejército de la República pone en noticia del Supremo Gobierno, los principales detalles de la gloriosa jornada del memorable día 29 de Abril próximo pasado.

Mando en Jefe del Ejército de la República.

Cuartel general en Leon,
Abril 29 de 1863. A las 7
de la noche.

Sr. Ministro.

Viva la República; viva el Supremo Gobierno de Nicaragua.

Sabedor de que las fuerzas invasoras al mando del general Jerez se habian movido sobre el valle de la Zapata, y siendo indudable que su intención era dirigirse á esta plaza, ó por la garganta de San Jacinto, ó por el estrecho de Rota, ordené que el Ejército se situara en San Jacinto y yo marché con trescientos hombres y dos piezas de artillería á colocarme en Rota. El enemigo eligió San Jacinto, y ayer á las siete de la mañana se encontró con nuestro Ejército en el lugar llamado el "Bosque," y despues de un cuarto de hora de un ligero fuego, nuestras fuerzas se retiraron hasta esta ciudad, y yo tuve que contramarchar despues que supe este acontecimiento, entrando á esta plaza á las seis de la tarde.

Envalentonado el ex-general Jerez y los suyos, por el movimiento de contramarcha que se vió obligado á hacer del "Bosque" nuestro Ejército á consecuencia de la maleza del terreno, se presentaron hoy en esta ciudad á las 10 de la mañana en número de dos mil hombres y ocuparon las calles laterales al norte de la plaza de San Juan, á donde salí á batirlos con la compañía del Capitan Guillen, y sucesivamente fui pidiendo fuerzas á medida que la necesidad lo exigía.—Grandes esfuerzos hicieron y mucha tenacidad en distintos puntos, queriendo dirigirse á la plaza de Subtiaba; pero fueron acosados con brabura por nuestras tropas desde San Juan hasta el Campo Santo de San Felipe, en donde los derroté completamente á las tres de la tarde, obligándolos á huir deshechos y despavoridos por entre el monte y malezas.

Quedaron en nuestro poder las tres piezas de artillería tan decaídas, siendo una de ellas rayada, todo el parque, todo el armamento de reserva que venía en tres carretas y treinta y siete mulas, y le arrancamos sus dos estandartes, que uno de ellos era de seda con la inscripción de *Nacionalidad ó muerte*, y otro de grano de oro sin inscripción ninguna.

Fueron tomados varios documentos de que despues daré cuenta por separado, y mil objetos menudos que formaron el botín de nuestros soldados.

Como todavia no se ha explorado debidamente el campo, no puedo expresar el

número de armas tomadas de las que traian en mano, limitándome á decir que nos las han dejado casi todas.

Hemos hecho muchos prisioneros de guerra, porque di órden que á ninguno que se rindiera se le dañase en lo mas mínimo, pensando que el Gobierno de Nicaragua es generoso con el que se rinde.—Entre estos figuran varias clases, una de ellas y la mas notable es el Coronel de artillería Juan Vazelle, frances, que se dice peleó en Coatepeque.

Mañana con toda probabilidad se aumentará considerablemente el número de los avanzados, porque he dirigido en todas direcciones fuerzas en persecucion de los fujitivos, y detodo se dará cuenta detallada.

Hasta ahora se han encontrado ciento treinta muertos de los invasores; pero de ellos debe ser mayor el número, como lo veremos cuando se explore el campo, para lo cual se han dado las órdenes correspondientes.—Heridos del enemigo hay bastantes, y mañana habrá mas cuando se recojan los que han quedado en las huertas.

Por nuestra parte tenemos que lamentar la pérdida de algunos valientes, cuyo número es insignificante comparado con lo que sufrió el enemigo; y para conocimiento del Gobierno acompaño las listas de los muertos y heridos que tuvimos en el *Bosque* y en la accion gloriosa de este día.

Hoy que hemos peleado sin atrinchamiento ninguno, porque salimos á batir al enemigo frente á frente, no hubo jefe, oficial ni soldado que no se haya distinguido por su coraje y por su impulso irresistible: todos se han llenado de laureles y merecido bien de la patria; pero hay algunos que son dignos de especial recomendación: el general Olivas que con osadía cubrió constantemente el ala derecha de mi división; así como el general Benard cubrió el ala izquierda; el general Gutierrez y el Coronel Samayoa, que en lo mas reñido de la accion me reforzaron el centro con el batallon de honor, haciendo una carga con mucho arrojo: los Capitanes Don Isidro Urtecho, Rosa Nuñez y Blas Guillen, que fueron los primeros que entraron con sus Compañías y permanecieron hasta el fin, á pesar de haber recibido Guillen una herida en la nuca y quedado Urtecho con solo tres soldados, pero sosteniendo el punto que le designé: el Capitan Juan Delgado de Leon que al mando de un piquete de caballería ejecutó cuanto le mandé, siempre á la vanguardia hasta que recibió una herida de gravedad en el pecho: el mayor general Ldo. Don Basilo Salinas que lo ví en todas partes en donde la accion aparecia comprometida: el Capellan Teniente Coronel Don Rafael Villavicencio estuvo siempre á mi lado socorriendo, exhortando y animando á la tropa en toda la accion: mis dos Ayudantes Capitanes Don Eleodoro Solórzano y Don Salvador Gutierrez que hicieron prodigios de valor principalmente el primero á quien mandé solo, dándole mi rifle para que hiciese fuego al enemigo, y se aproximó hasta un punto que rayaba en temeridad: mi Corneta de órdenes, Subteniente Don Demetrio Vargas, y el Capitan Don Miguel Espinoza que peleó con fusil en mano como el mejor soldado, y me sirvió como Ayudante, á pesar de creersele de sentimientos contrarios á la causa: el patriota Don Anastacio Silva que prestó servicios de toda especie durante la accion y en los momentos mas apurados sin reparar en los peligros: el Subteniente Don José Castillo, que mostró mucho valor é hizo grandes esfuerzos: el Coronel Armijo y el Teniente Coronel Don Antonio Escobar, hondureños, que se distinguieron en el combate.—Me consta tambien que se hicieron notables por sus esfuerzos los Sres. Teniente Coronel Don Modesto Boniche, id. Tomas Iglesias id. Geronimo Santamaría, Capitan gra-

duado, Don José María Vargas, los Tenientes D. Dolores Rodríguez, D. Victoriano Fonseca y el Subteniente D. Luciano Miranda, que quedó casi muerto en el lugar de la pelea por hacer esfuerzos superiores a los que podía resistir como invalidado en la campaña nacional; los Tenientes de caballería Don Manuel Gutiérrez y D. Gaspar Delgado, los Subtenientes de infantería D. Jacinto Quiros y D. Jesús Salazar que con esfuerzo heroico tomaron la primer carreta de las que el enemigo llevaba cargadas con elementos de guerra: el Teniente Ignacio Cortez y los Subtenientes de artillería Federico Bulladares y Coronado Fitoria, el Capitán D. Manuel María Batres, el Subteniente D. Vicente Martínez de Managua, los del mismo grado D. Nicolás Quiros y D. Salvador Noriega de Leon.— Tales son los distinguidos que personalmente noté durante la acción; pero es probable que haya otros muchos de quienes me darán cuenta sus respectivos jefes, y yo lo haré al Supremo Gobierno en ocasión oportuna.

En esta acción gloriosa ha quedado abatido el orgullo de nuestros enemigos gratuitos, el mandatario del Salvador y el de Honduras, y escarmentando el traidor Jerez y sus cómplices.

Nicaragua ha escrito una página brillante en su historia, defendiendo su libertad y su independencia.—Yo felicito a la República y al Supremo Gobierno por tan espléndida victoria: ella influirá en la pacificación de Centro-América y en sus futuros destinos.

La jornada de este día, señor Ministro, me ha convencido completamente que a Nicaragua no se le impone la ley ni con 10,000 invasores, porque el Ejército que se presentó el día de hoy ha sido batido, deshecho y perseguido con solo 600 hombres entre granadinos, managuas, leoneses, segovianos y algunos pocos hondureños que huyendo de su país porque no soportan la ignominia de que su Gobierno esté sujeto al imperio de Barrios han venido a buscar a Nicaragua la libertad y las garantías de la ley.

Había un gran número de tropas que custodiaban esta plaza y otros puestos a que las destiné cuando creía que el enemigo embistiera para tomarla; ellas estaban impacientes porque se les llegara el momento de medir sus armas con las de los invasores, y ardían de coraje porque no se les destinaba al lugar del combate.

Acepte, Sr. Ministro, los votos de aprecio y respeto con que me suscribo de US. atento servidor.—Tomas Martínez.—Honorable Sr. Ministro de la guerra del Supremo Gobierno de la República.—Granada, mayo 3 de 1863.—Conforme.—Castillo.

REPUBLICA DE NICARAGUA.

Lista de los elementos de guerra que hasta esta fecha se han recojido en el campo de batalla al enemigo.—A saber:

- 1 Pabellón del Estado del Salvador.
- 1 Idem del de Honduras.
- 1 Cañón rayado de á cuatro.
- 2 Idem comunes calibre de á cuatro.
- 611 Fusiles calibre mayor.
- 58 Rifles.
- 6 Retacos de caballería.
- 28 Labzas.
- 120 Piedras de chispa.
- 50 Cajas de tubos.
- 3 Cajas comunes. Tambores.
- 1 Idem de bronce.
- 1 Bombo.
- 1 Pistón y otros instrumentos marciales.
- 3 Boquillas de Ofeleide.
- 77 Balas de Cañón rayado.
- 2 Cajas grandes conteniendo tiros de cañón de balas y metralla.
- 10 Cajas de idem con bala y metralla.
- 16 Idem parque cerrado y forrado en cuero.

- 5 Idem parque comezudo.
- 9 Idem dadas á la tropa en el mismo combate.
- 6 Barras plomo bruto de á quintal cada una.
- 14 Idem idem de arroba.
- 4 Baquetones.
- 3 Barras de hierro.
- 5 Palas de idem.
- 2 Machetes.
- 2 Hachas.
- 2 Baleros.
- 2 Escoplos.
- 1 Azadon.
- 6 Escobillones.
- 1 Bolsa de cañón.
- 1 Pico de hierro de cobar.
- 1 Baul de ropa del Tesorero Wenceslao Herradora, sin un centavo de dinero.
- 30 Resmas papel.
- 9 Barriles pólvora en grano.
- Libros de órdenes generales impresos, y correspondencias.
- 37 Bestias mulares.
- 1 Yegua parida.
- 6 Albardas.
- 1 Freno.
- Muchísimas maletas con ropa de paño y otros útiles y alforjas.
- 6 Yuntas de bueyes.
- 3 Carretas.
- Muchas bestias tomadas por Jefes, oficiales y tropa.

Todos estos elementos de guerra existen en el almacén de esta ciudad.

Leon, Abril 29 de 1863.

Manuel Batres.

NOTA.—En estos momentos entra a esta plaza una carreta cargada de armas.

Vale.

Conforme.—Martínez.

Es conforme.—Granada, Mayo 3 de 1863.

Silva.

MEJICO.

A la fecha debe haberse decidido la suerte de la heroica Puebla. Los franceses establecieron el sitio formal de esta plaza el 15 de Marzo, y en los días 26, 28 y 29 la atacaron, habiendo sido rechazados en todas tres ocasiones. Hé aquí como da cuenta de estos ataques el *Heroldo* de Méjico en su revista fecha 31 del referido mes.

Al aproximarse a Puebla los invasores, espidió el ciudadano general en jefe del ejército de Oriente, varias resoluciones necesarias y convenientes. En una de ellas previno—que todas las personas que por sexo y edad no pudieran contribuir a la defensa de la plaza, salieran de ella, esceptuando aquellas que por circunstancias especialísimas no pudieran verificarse, y les fuese preciso esponerse a las consecuencias de la guerra. Por otra, previno—que los franceses residentes en aquella plaza, salieran de ella por el rumbo de la capital de la República dentro de 24 horas, apercibido el que no lo verificase, de que se le tendría por espía del enemigo, y en consecuencia sería juzgado conforme a las leyes de la guerra. Por otra se previno que así que se disparase el cañón del fuerte de Guadalupe, anunciando que estaba el enemigo enfrente de la plaza, se reunirían los vecinos, desde 16 hasta 60 años de edad en la plazuela de San Luis, para prestar los servicios que se les señalasen. Al mismo tiempo participó el ciudadano general en jefe a los vice-cónsules extranjeros, que estando la plaza próxima a ser atacada por el ejército francés, y siendo conocidos los estragos de la guerra, esperaba que pusieran á salvo aquellos objetos que tuviesen encomendados sus gobiernos, así como los intereses de los vice-consulados y de sus nacionales.

Ya reunido el 15 del actual el ejército francés en el pueblo de Amozoc y sus inmediaciones, avanzó hacia Puebla de Zaragoza en la mañana siguiente, habiendo situado esa tarde algunas columnas á poco mas de un tiro de cañón del fuerte de Guadalupe. Este fuerte, que se ofrecía á la vista de los franceses, como el recuerdo de su derrota, disparó al acercarse los invasores el cañón de alarma, á cuya sonora detonación toda la ciudad se puso en movimiento, acercándose cuantos vecinos habían quedado en la ciudad al general Ortega,

para ofrecerse á tomar parte, cualquiera que fuese, en la defensa de la plaza. El ejército, rebosando entusiasmo ocupó su puesto y se preparó á rechazar al invasor. El general en jefe, estando en todo, atendiendo á todo, espidiendo órdenes, con imperturbable serenidad, con sublime inteligencia, no olvidando nada de lo que pudiera importar en aquellos momentos solemnes, se dispuso a recibir al enemigo.

El 17, despues de haber ocupado el enemigo el cerro de Amalúcan y otros puntos cercanos verificó algunos movimientos, con el objeto de reconocer el terreno. Ese día habian amanecido en las lomas de la Uranga algunas fuerzas de la division que manda el C. general Comonfort. El siguiente 18, abandonando la idea los franceses, si es que la tuvieron, de atacar el fuerte de Guadalupe, voltearon por San Felipe, y ocuparon el cerro de San Juan, donde parece tienen su cuartel general. Desde ese día empezaron las hostilidades y los trabajos de los invasores, teniendo lugar frecuentes tiroteos con las avanzadas de la division del C. gral. Comonfort, situada desde S. Martin á Rio Prieto. En este punto se estableció el 18 la oficina telegráfica. El 20 se hallaban ya todas las fuerzas invasoras del lado en que se halla el cerro de San Juan, habiéndose estrechado el sitio.

El 23 tuvo el cuerpo de rifleros de Nuevo Leon, compuesto de 400 hombres que manda el valiente coronel Quiroga, un encuentro con 1000 infantes y 600 caballos de los invasores. El coronel Quiroga habia creído hallar una fuerza de reaccionarios de 400 hombres; pero ya comprometido en el lance atacó con brio á sus contrarios y despues de habarse sostenido bizarramente, se retiró dejando como 60 entre muertos y heridos. El enemigo tuvo mayor pérdida, habiéndosele quitado 15 caballos árabes. Los soldados mejicanos, como se vé, no se detienen en el número de sus contrarios. Esta acción tuvo lugar cerca de Cholula, que ocuparon los franceses y que ya han desocupado. Nuestros heridos y enfermos que allí se hallaban, fueron trasladados á esta capital.

Los días siguientes hubo fuegos bastante activos entre los sitiadores y la plaza, y frecuentes escaramuzas con las avanzadas de la division Comonfort. El 26 entre 8 y 9 de la noche, el enemigo fué rechazado de la fortaleza de Hidalgo, ó sea San Javier, segun el parte que sigue del denodado C. general Gonzales Ortega. He aquí dicho parte:

“Ciudadano ministro de la guerra.—El enemigo acaba de sufrir un fuerte descalabro por el valiente ejército que tengo el honor de mandar.

Durante el día, bombas y fuegos nutridos de cañón lograron destruirnos parte de la fortaleza de Hidalgo ó San Javier, y entre ocho y nueve de la noche de hoy ha desprendido de sus paralelas unas columnas de ataque y asalto dicha fortaleza, cuyas columnas fueron rechazadas y destruidas en menos de una hora por nuestros valientes; en el concepto de que, para obtener ese triunfo no tuve necesidad de hacer uso de una sola de siete fuertes brigadas de infantería que tengo de reserva.

Mañana daré á U. algunos detalles sobre este importante hecho de armas, limitándome por ahora á decirle que el asalto lo resistieron los bizarros batallones mandados por sus dignos jefes, 2º y 6º de Guanajuato, auxiliados por el flanco derecho y fuera de murallas del batallón de rifleros, y por el flanco izquierdo y los redientes de Morelos, de los batallones 3º, 4º y 5º de Zacatecas, mandados por el bravo coronel Miguel Auza.

La línea atacada la mandaron los valientes generales Florencio Antillon, y su segundo Francisco Lamadrid, al que auxilió el no menos valiente y modesto general Alatorre.

El jefe que mandaba la fortaleza que fué atacada, es el valiente y pundonoroso joven Bernardo Smith, á quien encargué de su defensa pocas horas antes de que fuera intentado el asalto en el acto que prevé este. En el fuego y bombardeo que ha sostenido en el día y en la brillante jornada de esta noche, la mención mas honorífica pertenece á la artillería por justicia.

Como desde las seis de la tarde prevé el ataque y dispuse que cuatro baterías de la reserva general, tres de Zacatecas y una de Veracruz, se situaran convenientemente, para que á la hora del asalto y con una lijera marcha, se colocasen en campo raso, envolviendo los dos flancos del enemigo.

Esta orden fué tambien ejecutada por los generales Paz y Garcia, que minutos despues de

haberse roto los fuegos de fusilería, el enemigo estaba envuelto por el fuego de nuestros cañones, que sostenian al mismo tiempo las fortalezas mandadas por el general Ghilardi y coronel Auza.

Las dos baterías de Zacatecas que se colocaron por la derecha de las fortalezas se encargó de dirijirlas el bravo general Negrete, cuyos deseos llenó satisfactoriamente el gefe nato de ellas Joaquín Santelices. En este como en todos los trabajos que están á mi cargo me han servido muchísimo los acontecimientos locales, instruccion y valor de los generales cuartelmaestre José María Gonzalez Mendoza, y comandante general de artillería Francisco Paz.

Sirvas U. poner lo expuesto en conocimiento del Presidente de la República, y felicitarlo á nombre del ejército de Oriente.—ORTEGA.”

Aumento.—El enemigo hizo sufrir mucho hoy á las inocentes familias de esta ciudad, por las bombas que estuvo arrojando al centro de la poblacion.

Se me pasaba decir á U. que en la noche de hoy habremos tenido entre muertos y heridos por nuestra parte, el insignificante número de 60 hombres.”

A la una y media de la mañana del 28, dieron otro asalto los invasores al fuerte de San Javier, y despues de un reñido combate, fueron rechazados con pérdidas considerables por nuestros valientes soldados. El parte del denodado ciudadano general en jefe del ejército de Oriente, dice así:

“Hoy á la una y media de la mañana dió el enemigo el asalto de su paralela mas inmediata al fuerte de San Javier ó sea Iturbide, y atacó este fuerte de una manera vigorosa y ruda por su frente y flancos, llegando sus columnas hasta el foso de la misma fortaleza; en el concepto de que los parapetos de las cortinas y baluartes de aquellas estaban destruidos en una gran parte por el fuego del cañón y bombardeo del enemigo; este apoyó su asalto en un fuego nutridísimo de artillería, haciendo jugar para ello, sobre dicha fortaleza y la de Morelos, que defende el coronel Auza, todas las baterías que tenia colocadas.

A las 2 y 50 minutos de la mañana, las columnas del enemigo eran rechazadas y dispersadas; pudiendo solo salvarse, merced á la oscuridad de la noche y á lo inmediato de sus paralelas, que de una manera hábil y atrevida ha construido, empleando para ello un trabajo extraordinario. Poco despues quedaron apagados por nuestra artillería los fuegos del enemigo. Este apoyó tambien su asalto en el bombardeo de la ciudad.

En esta misma hora se estan oyendo en las inmediaciones de las fortalezas ya citadas, los lamentos de los heridos del enemigo, pero he dispuesto que no se levante el campo hasta que llegue el día, por hallarse á unos 50 á 80 metros de distancia las obras del enemigo.

Los batallones 3º, 4º y 5º de Zacatecas que auxiliaron la defensa de San Javier por el flanco izquierdo de nuestra línea, y de los redientes de Morelos, tuvieron 32 hombres fuera de combate, entre muertos y heridos, incluidos en los últimos dos jefes y cuatro oficiales y 50 tambien entre muertos y heridos del 1º batallón de Guanajuato, de medio batallón del Misto de Zacatecas y de otro medio cuerpo de otro batallón de la misma division de Guanajuato, cuyas fuerzas tambien sostuvieron de una manera heroica el ataque. No sé los muertos y heridos que hayan tenido los cuerpos de la division que manda el señor general Negrete, quien personalmente por el flanco izquierdo, asistió á la fortaleza atacada; tampoco sé los que tendría nuestra artillería, que se condujo de modo heroico y brillante; ésta tuvo que jugar en los fortines del Carmen, Morelos, San Javier y Santa Anita, y 5 baterías que se colocaron fuera de las murallas, perteneciendo toda esta fuerza á la artillería de Veracruz, Zacatecas y Méjico.—No tuve necesidad de tocar las reservas que mandan los generales Berriozabal, Llave y Alatorre; ni una gran parte de la que manda el general Negrete, quienes estuvieron listos lo mismo que el general Mejía con su brigada para concurrir al punto que fuera conveniente. Nuestra caballería, mandada por el activo y valiente general O’Horan, mandé tambien que con anticipacion se colocara de una manera conveniente en uno de los flancos del enemigo, sin que hiciera movimiento alguno á menos de que espresamente se lo mandase, cuyas órdenes fueron cumplidas estrictamente.

El ejército de Oriente saluda por mi conducto y felicita al magistrado supremo de la nacion,

por este nuevo triunfo de nuestras armas en el que tiene su gran parte de gloria el bravo coronel Smith, jefe primitivo de la fortaleza San Javier.—ORTIGA.

Al transmitir á U. el parte anterior, felicito al Supremo gobierno por este nuevo triunfo.—COMONFORT.

El 29 en la noche dieron un nuevo asalto los franceses, según comunica el ciudadano general Comonfort al fuerte de San Javier, y fueron como anteriormente rechazados.—Nuestros soldados, siempre mas llenos de entusiasmo, á la voz del depodado general en jefe, no retroceden ante ningún peligro y sostienen con valor heroico los puntos que se le tienen encomendados, haciendo retroceder á los invasores, en cuyas filas siembran la muerte.

Una carta que se ha recibido de Acapulco en esta ciudad da la noticia de que los franceses habian en un cuarto ataque, ocupado momentáneamente el fuerte de San Javier, habiéndose visto forzados á abandonarlo poco despues á consecuencia del fuego que les hacian los mejicanos de los demas fuertes.

Ultimas noticias.

Nuestros lectores conocen ya los detalles de los asaltos dados al fuerte San Javier (Puebla) por el ejército invasor francés, en los dias 26, 28 y 29 de marzo, asaltos en que los mejicanos lograron rechazar aquel, causandole pérdidas de consideracion. El general Forey resolvió entonces destruir, con la magnífica artillería de que dispone, la fortaleza que con tanta bizarría le habian disputado los mejicanos, para obligar á éstos á abandonarla antes de que se desplomase sobre ellos. Con efecto, el 30 al anochecer, se vió el general en jefe mejicano en la necesidad de mandar abandonar por sus fuerzas el mencionado fuerte, el cual, así como algunos edificios adyacentes, se hallaba convertido en escombros, á consecuencia de un terribísimo fuego de artillería de que habia estado siendo objeto todo el dia. Pero los mejicanos, al retirarse, no dejaron tras sí ni un cartucho. El fuerte fué ocupado esa misma noche por los franceses.

Durante el combate del dia 30 tuvo lugar un acontecimiento que revela los sentimientos poco humanitarios que animan al jefe expedicionario francés. Se negó á permitir que saliesen fuera de la ciudad las mujeres, los niños y las familias inofensivas que no lo habian hecho antes de que principiase el sitio—gracia que de él solicitaron los vice-cónsules de los Estados Unidos y de Prusia, y que ya habia concedido á estos el general Gonzalez Ortega, quien con este motivo se espresa del modo siguiente, en un parte que dirigió al general Comonfort.—“El general francés cree que, por el terror de las familias, obligara á la guarnicion a rendirse; mas se equivoca, pues el ejército que mando y yo muy particularmente, estamos resueltos á defender manzana por manzana y edificio por edificio, aunque todo quede convertido en escombros.”

Desde la noche del 30 de marzo hasta el dia 6 de abril á que alcanzan las últimas fechas que hemos recibido de la ciudad asediada, se habia estado combatiendo allí casi sin descanso. Los mejicanos defendian á Puebla con tanto denuevo, que, apesar de la superioridad de la artillería francesa y del incendio que el 4 hicieron estallar algunas bombas en la ciudad, reduciendo completamente á cenizas, entre otros edificios, la iglesia de San Agustin, en la noche del 6 los invasores no habian todavia logrado apoderarse mas que de seis manzanas de la ciudad. Cartas de Acapulco dicen que desde el 18 de Marzo, dia en que comenzó el sitio de Puebla, hasta el 6 de Abril, los franceses habian perdido entre muertos y heridos, de seis á siete mil hombres, y los mejicanos como dos mil.

AVISOS.

GUSTAVO A. MAINECKE.
OFRECE EN VENTA.

Vinos franceses, españoles, Oporto, de Madeira y del Rio.
Champaña superior.
Coñac y licores.
Todos estos licores son muy conocidos por su buena calidad.
Alpiste fresco, á 3 reales la libra.
Provisiones, conservas, frutas secas en almivar y en Coñac, &c.

HARINA.

De superior calidad, de la misma que acaban de recibir los Señores Le Quellec y Tourmon, se vende á \$ 6. quintal en casa de
Gustavo A. Mainech.

OJO AL AVISO.

Se suplica á los socios suscritos al nuevo Club que trata de formarse, se sirvan concurrir á las 4 de la tarde del martes 19 del presente á la casa de los Sres. Joy y Von Sreho-

ter, para tratar asuntos que interesan al referido Club.

San José, Mayo 16 de 1863.

AVISO.

Una onza de gratificación á el que me traiga ó me de razon de una carta negra conteniendo siete onzas de dinero efectivo que se me ha perdido de mi casa al Rio del Brasil en Alajuela.

Alajuela, Mayo 12 de 1863.

Martin Blanco.

DE VENTA.

Varios pianos de buena clase y de precio barato en casa de
J. Federico Lehmann.

En la tienda del que suscribe, se hallan de venta los artículos siguientes.—Máquinas de coser de la acreditada casa de Wheeler y Wilston. Aguja para las id. de Ladd y Webster. Hilo blanco y de colores superior para id. Calzado surtido para Sras. y niños. Crinolinas de excelente figura desde 20 hasta 30 aros. Sombreros para niños y señoras. Lana fina de colores para bordar. Casimires finos. Dril blanco de lino de superior calidad. Franela azul. Lino real para camisas.—Corbatas de última moda. Aceite de carbon de la clase. Tinta para copiar. Géneros de algodón de varias clases &c. &c.
R. Pinto.

EN VENTA.

 **Salvadora Castro de Zeledon,** vende una casa que posee á doscientas varas al Este de la plaza principal de esta ciudad, y cinco y tres cuartos caballerías de excelente terreno situadas en San Carlos.

San José, Mayo 2 de 1863.

El infraescrito, avisa que teniendo que ausentarse del pais, ha dado su poder general á Don Tomás Farrer.

San José, Abril 29 de 1863.

F. W. Alipress.

LIBRERIA CHILENA.

En dicha librería se vende una pequeña partida de los artículos siguientes:
HARINA FRESCA DE CHILE RECIENTE LLEGADA.
Vino Málaga.
„ Pajarete.
„ Carlon. (*Catalan.*)
„ Jerez.
„ Oporto.
„ Mosto de uva pura.
„ Burdeos en cujas.

COGNAC OTARD en cajas, clase muy buena.
CERVEZA INGLESA en barriles de 4 y 7 docenas de botellas.

Todos estos licores vienen en barrilitos y garrafones, son clases muy buenas y se dan á un precio sumamente barato con el objeto de realizarlos en pocos dias.

Al mismo tiempo recomendamos al público el catálogo de libros que repartimos con sus precios: hemos hecho una rebaja considerable con el mismo objeto de realizar y cerrar el establecimiento en pocos dias mas.

Se avisa á los Señores Jesus Herrera y José Antonio Vargas: que desde Agosto de 1862 existen en la Contaduría del Crédito Público unos edúfulas que les pertenecen, las que les serán entregadas legitimando su personería.

AVISO INTERESANTE.
AZUCAR MEJORADO DEL PAIS.

Se halla de hoy en adelante en la Botica de J Braun un surtido de dos clases de azúcar del pais, muy mejorado, á un precio módico por mayor y al menudeo.

SE VENDE

Una posesion valor de dos mil pesos y se dá por mil quinientos á condicion que venga ó aparezca la mitad de presente, y para lo restante se otorgan plazos, ó se vende por manzanas á diez pesos de toda clase último precio. dinero al contado; dicha posesion consta de casa regular de habitacion, trapiche de cuatro masas, con todos sus útiles y perol de metal, un cañal dulce de manzana y media y dos Caballerías y media de tierra; todo sito á la orilla del camino real de Puntarenas al Norte y al poniente del rio llamado Centeno. La persona que la necesita, hablése en Alajuela ó en San Mateo con su propio dueño el Presbitero

Baltazar Gonzalez.

Mayo 7 de 1863.

MEDICINAS BARATAS.

El que suscribe, teniendo necesidad de au-

mentarse dentro de 3 ó 4 meses, propone vender su establecimiento de farmacia, en entero ó por partes, pudiendo ofrecer un surtido completo de medicinas frescas y de primera clase, precios sumamente equitativos, pues su objeto es el de realizar lo mas pronto posible.

Tambien ofrece una caja de amputacion y varios otros instrumentos así como algunos libros de medicina, cirugía y obstetricia en frances, ingles y español.

San José, Abril 15 de 1863.

F. Olivella.

AL PUBLICO.

Durante mi ausencia queda encargado de todos los negocios pendientes, venta y compra de bonos nacionales, arreglo de cuentas de Aduana, venta de licas, etc. etc. el Sr. Don Tomas Farrer, quien tiene su oficina abierta en el antiguo almacén del Sr. Don Eduardo Alipress.

San José, Mayo 7 de 1863.

Guillermo Nanne.

Corredor jurado.

DE VENTA.

Harina de California, fresca y de superior calidad, en sacos y medios sacos á \$ 6 el quintal. Alpiste á 3 rs. libra, en casa de
J. V. Espinach.

RIBON Y MUÑOZ

COMISIONISTAS,

157 Water street, Nueva York.

Se encargan de la compra y venta de toda clase de artículos; de la construcción, compra y despacho de buques de vapor ó de vela y de maquinarias de toda especie; de contratar capitanes, ingenieros, directores, empleados y obreros para vapores, caminos, canales y establecimientos fabriles y agricolas.

Reciben y remiten á cualquiera parte del mundo los efectos que se les envíen con tal objeto.

Están en posesion de negociar letras de cambio á los mejores precios del mercado.

Avanzan dinero sobre los productos que se les consignen, sin cargar por ello mas comision que la de la venta, que será de 5 por ciento con garantía ó de 2½ por ciento sin ella.

Abren créditos sobre las ciudades principales de Europa y ejecutan órdenes de artículos propios de otros mercados, por medio de agentes entendidos.

Tienen pólizas flotantes de seguros constantemente abiertas, que cubren todas las remesas ó consignaciones que se les hagan, sin necesidad de avisos previos.

Ofrecen discrecion y garantías perfectas para el desempeño de comisiones fiscales delicadas de gobierno ó de banqueros.

En resumen, Ribon y Muñoz, desempeñan como comisionistas, los encargos que se les hagan, poniendo al servicio de quienes los ocupen, su capital y su crédito, sus conocimientos y experiencia y sus relaciones aquí, en Europa, las Antillas, Méjico y las Américas Meridional y Central.

AGENCIA

HISPANO-AMERICANA.

DIRECTOR.—ALEJANDRO BUISSON.

R. DES PETITES ECRITES. N. 28.—PARIS.

Aviso importante á las familias

CASA DE EDUCACION PARTICULAR

dirigida por el Señor Sauvalle

Profecto general de los estudios en el Colegio Rollin durante 25 años.

EN PARIS CALLE DE NEMOURS, 27.

Cerca del arco de triunfo y del bosque de Bolonia.

Enseñanza completa.

Número de alumnos limitado para la mejor direccion de los estudios y mayor vigilancia moral.

Literatura antigua y moderna.

Ciencias, aritmética comercial y estudios industriales.

Lenguas vivas, Ingles, Aleman, Español.

Enseñanza esmerada de la lengua francesa; estilo y correspondencia epistolar.

Asidua vigilancia de la salud, moralidad y compostura de los alumnos.

Vida de familia y educacion religiosa.

La mesa es la de la familia.
La situacion de la casa participa de las ventajas de la ciudad y del aire puro del campo.

Clase particular de lengua y literatura española, para que los alumnos de esta nacion y los jóvenes americanos no dejen de cultivar el idioma materno.

Se darán los mejores informes acerca del padre de familia, director de esta escuela. Los niños extranjeros encontrarán en esta casa una segunda familia que les está abierta, las ventajas de la educacion privada y, en cierto modo preceptoral, reunidas á la educacion pública.

Siendo restringido el número de los alumnos á 12 á lo mas, el precio anual de la pension es, para los niños de 10 á 15 años, de 2,500 francos y para los jóvenes de mas de 15 años de 3000 francos.

Nota.—Mr. Alejandro Buisson, antiguo miembro del consejo municipal de la ciudad de Paris y abogado del foro imperial, corresponsal de la mayor parte de los grandes periódicos de las Repúblicas españolas, para complacer á su antiguo maestro M. Sauvalle, se ofrece como corresponsal á las familias que quieran confiar la direccion de sus hijos á este maestro tan digno bajo todos conceptos.

Dirigirse para mas amplios informes al Director del diario

E. y H. T. ANTHONY,

501 Broadway, New York.

TRES PUERTAS MAS ABAJO DEL HOTEL DE ST. NICHOLAS,

FABRICANTES DE

Materiales Fotográficos

DE TODAS CLASES,

Y DE

Albums Fotográficos.

PUBLICAN

RETRATOS EN TARGETAS, DE GENERALES, &c.

Y

VISTAS ESTEREOSCÓPICAS.

Nuestros Albums Fotográficos son considerados como superiores en duracion y belleza á cualquiera otros de fabricas nacional ó extranjera.

Nuestro surtido de *Targetas Fotográficas* es diez veces mayor que el de cualquiera otra casa.

Nuestra coleccion de *Vistas Estereoscópicas* de fabrica nacional y extranjera no tiene rival.

Nuestra casa, establecida desde hace 25 años se ha dedicado siempre exclusivamente á todo lo concerniente al ramo de Fotografía.

Libro importante.—Acaba de publicarse en Español

El Arte y Práctica de la Fotografía,

CON INSTRUCCIONES DETALLADAS, POR UN EMINENTE FOTÓGRAFO AMERICANO. PRECIO \$ 2.

EL CASAMIENTO DE TOM THUMB!

Por un contrato especial publicamos exclusivamente las *targetas Fotográficas del Casamiento Esquítico*, en la forma siguiente:

- El General Tom Thumb y su Esposa, en traje de boda. \$0.25
El Comodoro Nutt y Miss Minnie, padrino y madrina. 25
La esposa del Gral. Tom Thumb, en traje de Recepcion. 25
Miss Lavinia y Miss Minnie Warren. 25
Los Esposos y los Padrinos, (grupos de cuatro targetas). 50
Idem, idem. (plutuca *estereoscópica*) en negro. 50
Idem, idem. (idem idem) de colores. 75
Los precios de las targetas iluminadas son 12½ centavos más.

Se enviarán por el correo á los que remitan su importe y los sellos correspondientes.

Ninguna es legítima sino tiene nuestra marca comercial E. A. estampada en un círculo en el frente de la targeta. Téngase cuidado con las falsificaciones.

E. y H. T. ANTHONY.

501 Broadway, New York.

Fabricantes de los mejores Albums Fotográficos y editores de *targetas* fotográficas de personas célebres. Los negativos de estas delgadas pinturas fueron hechos para nosotros por BRADY.

PALMER y CIA.

ANTES

STRUELENS y PALMERS.

Establecimiento de

FABRICACION AL VAPOR.

ARTICULOS FARMACÉUTICOS PUROS;

Confites Franceses de Superior Calidad

y

CHOCOLATE SIN RIVAL

Para los mercados nacionales y extranjeros.

Nº 66 y 68 DUANE STREET, NEW YORK.

ARCHER y PANCOAST,

Nos. 9, 11, y 13 MERCER STREET, New York.

FABRICANTES DE

Utensilios para gas, Candelabros

y toda clase de aparatos para gas.

Tambien fabrican por mayor toda clase de

LAMPARAS para ACEITE de CARBON, COMO QUINQUES, LAMPARAS y CANDELABROS PARA COMEDORES y GABINETE DE LECTURA.

A los negociantes que lo soliciten les enviaremos catálogos ilustrados, y listas de precios. Los pedidos que se nos hacen del extranjero serán servidos con la mayor prontitud y exactitud.

IMPRESA NACIONAL.—CALLE DE LA MERCED.